## TEMPERAMENTVM

## REVISTA INTERNACIONAL DE HISTORIA Y PENSAMIENTO ENFERMERO

CIBERINDEX CANTARIDA

Temperamentvm, 2024; v20: e14633 http://ciberindex.com/p/t/e14633

ISSN: 1699-6011

© BY - NC Fundación Index, 2024

Indexación SCIELO, CUIDEN, MIAR, LATINDEX, HEMEROTECA CANTARIDA, CUIDEN CITACION, DIALNET, DULCINEA, GOOGLE SCHOLAR ME-TRICS, CIBERE

**ARTÍCULOS** 

Recibido: 16.08.2023 Aceptado: 07.03.2024

# El origen de las bibliotecas de hospital en España: una aproximación documental

Francisco Javier Osorio Calles (https://orcid.org/0000-0002-9691-010X)
Biblioteca. Complexo Hospitalario Universitario de Pontevedra. Servizo Galego de Saúde (SERGAS). Pontevedra, España

Correspondencia: Francisco.javier.osorio.calles@sergas.es Doi: https://doi.org/10.58807/temperamentvm20246591

#### Resumen

Objetivo principal: documentar los primeros registros sobre la existencia de bibliotecas científicas en los hospitales de España a fin de concretar su origen. Metodología: se procedió a un análisis documental. Las principales fuentes fueron: revisión de la literatura, investigación en los archivos, catálogos, normativa y prensa. Resultados: se localiza información documentada sobre bibliotecas en siete hospitales españoles. Las fechas de creación son de principios del siglo XX excepto en los casos de confusión de la biblioteca del hospital con la académica de la facultad de medicina. Discusión: Los antecedentes de las bibliotecas hospitalarias pueden estar en las bibliotecas de los Reales Colegios de Cirugía y en los hospitales de la Marina. En ambos casos se constata documentalmente. En el ámbito asistencial se observa que las bibliotecas científicas modernas aparecen en los hospitales en las primeras décadas del siglo XX motivadas por la necesidad de actualización de sus profesionales y la docencia e investigación. Conclusiones: en las primeras décadas del siglo XX con la construcción de los modernos hospitales dotados de archivo de historias clínicas, laboratorio y biblioteca se crean las primeras bibliotecas modernas de hospital en España.

Palabras clave: Bibliotecas de hospital. Bibliotecas de ciencias de la salud. Bibliotecas médicas. Historia de las bibliotecas de hospital.

## The origin of hospital libraries in Spain: a documentary approach

## **Abstract**

Main objective: to document the first records on the existence of scientific libraries in Spanish hospitals in order to determine their origin. Methodology: documentary analysis was carried out. The main sources were: literature review, research in archives, catalogues, regulations and press. Results: documented information on libraries in seven Spanish hospitals was located. The dates of creation are from the beginning of the 20th century except in the cases of confusion of the hospital library with the academic library of the medical school. Discussion: the antecedents of hospital libraries can be found in the libraries of the Royal Colleges of Surgery and in the hospitals of the Navy. In both cases there is documentary evidence. In the field of health care, modern scientific libraries appeared in hospitals in the first decades of the 20th century, motivated by the need to update their professionals and by teaching and research. Conclusions: in the first decades of the 20th century, with the construction of modern hospitals with medical records archives, laboratories and libraries, the first modern hospital libraries were created in Spain. Keywords: Hospital libraries. Health sciences libraries. Medical libraries. History of hospital libraries.

## Introducción

Entre el último tercio del siglo XIX y primera mitad del XX comienza el desarrollo del hospital moderno dotado de archivo de historias clínicas, laboratorio y biblioteca. El hospital deja de ser un "lugar para morir" y transita tanto a un "lugar para recibir cuidados asistenciales" como a un "lugar para la docencia e investigación". En este ámbito surge la necesidad de una biblioteca científica. La investigación empieza en las bibliotecas y continúa en el laboratorio: "para los experimentalistas la biblioteca fue un laboratorio más, de estudio y reflexión". De la biblioteca se difunde el conocimiento al organismo científico hospitalario, lo que posibilita la

experimentación en el laboratorio y la eficacia práctica del hospital.

En la segunda mitad del siglo XX, la aparición de los servicios de salud, el desarrollo de la investigación y la evolución de la docencia sanitaria, supuso el florecimiento de las bibliotecas hospitalarias en España.<sup>3</sup>

Las bibliotecas hospitalarias son bibliotecas especializadas en ciencias de la salud, que se singularizan tanto por el usuario al que prestan servicios (profesionales y estudiantes sanitarios), como por estar ubicadas en un hospital. Se conceptúan como el conjunto de servicios y recursos seleccionados con el fin de satisfacer las necesidades concretas de los usuarios, organizados para facilitar su acceso y bajo la dirección de un

bibliotecario cualificado.<sup>4</sup> Se excluye de este concepto a las bibliotecas para pacientes que, estando ubicadas en hospitales, no son bibliotecas de ciencias de la salud.

## Metodología

El presente trabajo parte de una investigación documental en las siguientes fases:

Fuentes secundarias. Revisión de la literatura:

Localización de libros, tesis, memorias y otros documentos de interés que tengan datos sobre las bibliotecas hospitalarias. Las herramientas de consulta principales fueron catálogos y repositorios.

Localización de literatura publicada en revistas en bases de datos y portales bibliográficos (Medline a través de PubMed, Medline y Web of Science Core Collection a través de la Wos, Scopus, Lista, Dialnet y Cuiden). En las estrategias de búsqueda hemos utilizado lenguaje natural y lenguajes documentales con términos como: "biblioteca de hospital", "biblioteca médica", "biblioteca de ciencias de la salud", "biblioteca científica", "biblioteca sanitaria". En idioma español e inglés.

Fuentes primarias. Consulta de archivos y bibliotecas (licencias de obra, planos, proyectos, presupuestos, reglamentos...). Se seleccionan documentos que contengan datos sobre el origen de las bibliotecas de hospital documentando su existencia.

## Resultados

Un vetusto antecedente de las bibliotecas hospitalarias puede estar en las bibliotecas de los Reales Colegios.

En 1748 se crea el Real Colegio de Cirugía de Cádiz, que incorpora el Hospital Real y cuenta con Biblioteca: "Además habrá un lugar para la Biblioteca y siendo el ánimo del Rey facilitar de cuenta de su real hacienda el caudal que sea menester para la formación de esa Biblioteca". Este modelo lo seguirán los Reales Colegios de Barcelona y Madrid.

El Real Colegio de Cirugía de Barcelona empezó a funcionar en 1764 junto al Hospital de la Santa Cruz empleado para sus prácticas y su biblioteca se inauguró en 1765.<sup>6</sup>

El Real Colegio de Cirugía de San Carlos en Madrid (1787) realiza su formación en el Hospital General, al cual dota de biblioteca en 1783.

En 1843 se suprimen los colegios y sus bibliotecas pasarán a las universidades.

A finales del siglo XIX se manifiesta la necesidad y utilidad de creación en hospitales de la Marina de una biblioteca científica "para guía y aclaración de dudas al médico" y "ponerse al corriente de los adelantos incesantes de las ciencias médicas", publicándose una Real Orden el 24 de octubre de 1882 "creando bibliotecas de consulta en los hospitales de Marina". §

Estos antecedentes no tuvieron continuidad y a principios del siglo pasado eran pocos los hospitales con biblioteca, así se afirma que antes de 1950 solo existían en España siete bibliotecas hospitalarias. Según la documentación consultada entre las bibliotecas más antiguas estarían:

La biblioteca del Hospital Clinic de Barcelona. El hospital clínico y la facultad de medicina se inauguraron en 1906

compartiendo ubicación. La biblioteca se conformó con fondos sobre medicina de la biblioteca provincial y la universitaria entre los cuales se encontraban los procedentes del Colegio de Cirugía y de la antigua facultad sita en el Hospital de la Santa Cruz.<sup>6</sup>

Es escasa la literatura sobre esta biblioteca. Alcolea señala sus malas condiciones en los primeros años del pasado siglo. 10

La biblioteca del Hospital de Basurto (1921). El Santo Hospital Civil de Bilbao se inauguró en 1908. Su biblioteca ha sido considerada en la literatura como la primera por antigüedad en España<sup>11</sup> y se suele datar en 1926. Sin embargo, hay constancia de donaciones a la biblioteca en años anteriores y distintos reglamentos la mencionan. <sup>12</sup> Los reglamentos generales de alumnos internos, de 1921 <sup>13</sup> y de 1928 <sup>14</sup> en el capítulo II "servicio de los alumnos" dedican el artículo 5 a la biblioteca. La redacción es similar y en ambos señalan que "los alumnos dispondrán" de biblioteca y estará formada por "obras y revistas". En 1928 se aprobó un Reglamento para el cuidado y financiación de la biblioteca. En esta época la biblioteca disponía de una escasa colección de un centenar de libros y una decena de revistas. 11 Se trata de potenciar solicitando la colaboración pública y de este modo en 1931 el periódico "El pueblo vasco" incluye un llamamiento a la donación de libros. Tras la guerra civil prosiguen los problemas económicos, y en la década de los cincuenta la biblioteca presenta una colección escasa tanto de libros como de revistas. Debido a la situación económica "las revistas extranjeras estaban fuera de su alcance", contando con tan sólo media docena de monografías y revistas.15

La biblioteca del Manicomio de Conxo<sup>a</sup> en Santiago de Compostela (1927). En el año 1927 se inicia bajo la dirección de Francisco Bacariza "la etapa científica de la biblioteca" <sup>16</sup>

"... la cual tiene que constituirse no sólo a base de libros de la especialidad, sino principalmente con las revistas psiquiátricas de las naciones que más se distinguen en tales estudios (...). En todos los Manicomios modernos es cuidadosamente atendida la biblioteca y siguen al día el movimiento mundial, en Conjo, con razonable mesura iremos con lentitud adquiriendo lo más esencial, para no en muchos años poder estar al corriente y llegar a ser centro de investigación e incluso visitado para esta loable finalidad, siempre y cuando en todos los presupuestos se vayan poniendo partidas para efectos científicos, y así, bloque a bloque, construiremos el edificio psiquiátrico en el aspecto técnico, que armonice con el aspecto material de sus pabellones". 16

A partir de 1927 hay constancia de adquisición de revistas para la biblioteca ubicada en el "edificio antiguo" junto con la dirección y la administración. Según la contabilidad del Manicomio entre 1929<sup>I</sup> y 1934<sup>II</sup> se realizaron compras de revistas médicas. Es significativo el importe del año 1929 de una cantidad elevada (698,65 pesetas) para la época. Son los primeros años de la biblioteca y pone de manifiesto su relevancia inicial. Se tiene noticias de una donación de Timoteo Sánchez Freire, director del Manicomio desde 1885 a 1906 y catedrático de Medicina en la Universidad de Santiago, de "343 volúmenes de varias obras médicas y literarias" a la biblioteca. <sup>II</sup>

Durante la gestión del centro por parte de la Diputación Provincial, el presupuesto de gastos de la Fundación Pública "Sanatorio Psiquiátrico de Conjo" y posteriormente del Organismo Autónomo Administrativo Provincial "Sanatorio Psiquiátrico de Conjo" contempla una partida de gastos con destino a la biblioteca. Esta partida se mantendrá hasta el traspaso al Sergas con diferentes denominaciones: "adquisición biblioteca médica", "revistas médicas", "gastos biblioteca médica", "biblioteca", "adquisición biblioteca" o "fondos de biblioteca". III

La biblioteca "Marquesa de Pelayo" (1929). Se trata este del caso más documentado. <sup>11</sup> La doctrina afirma que es la primera biblioteca moderna en España que responde al concepto de biblioteca de hospital, y la segunda más antigua después de la del Hospital Civil de Basurto. <sup>17</sup> Esta biblioteca (y la institución a la que servía) fue una iniciativa privada. <sup>18</sup> El creador del Hospital Valdecilla, Dr. López Albo visitó bibliotecas de centros médicos de Canadá y Estados Unidos importando su ejemplo. <sup>1</sup> La docencia será un elemento determinante en su aparición:

"Los médicos internos y colaboradores la utilizarán para sus trabajos y tesis doctorales, pues si la institución del Marqués nos proporciona la instrucción práctica en sus clínicas y laboratorios, la biblioteca de la Marquesa de Pelayo nos ofrece la teórica y documental complementaria". <sup>19</sup>

La biblioteca Marquesa de Pelayo se concibe no sólo para las necesidades docentes de la institución, sino también para las relativas a la investigación y a la asistencia clínica.<sup>20</sup>

La biblioteca del hospital Santa Creu i Sant Pau (1930). En 1930 se inaugura en un nuevo edificio y nueva ubicación el hospital de Santa Creu i Sant Pau. <sup>21</sup> El proyecto del hospital de 1916 contempla entre sus dependencias a la biblioteca en lugar preeminente del edificio modernista:

"Se atraviesa el edificio de Administración por un vestíbulo (...). A la derecha de este vestíbulo se desarrollan las dependencias de admisión de enfermos, el registro, las salas de médicos y practicantes, la biblioteca y museo de estudio (...). La parte más importante de esta decoración del edificio de entrada serán los frisos grandes que cobijados por una imposta de doseteles de piedra se señalan en los cuerpos extremos del muro destinados respectivamente a Biblioteca-Museo de estudio y archivo del antiguo Hospital".<sup>22</sup>

En los años veinte y treinta la biblioteca recibe diversos donativos y se nombra director del museo y biblioteca del hospital al Dr. Felip Margarit i Coll. IV En los años 30 el hospital de San Creu i San Pau contaba con 48 publicaciones periódicas. Il En 1958 con la creación del Colegio Mayor, la biblioteca se divide en dos secciones: la médica y la de humanidades. La de humanidades formará la denominada Biblioteca Cambó. Ya en el año 2000 se crea dentro del hospital la biblioteca Josep Laporte. 23

La biblioteca de la Fundación Jiménez Díaz (1935). En 1935 se fecha la creación de la biblioteca como un servicio de apovo del Instituto de Investigaciones Médicas en la Facultad de Medicina.<sup>24</sup> Tras la guerra civil se traslada a un hotel "en la planta baja queda instalada la biblioteca del instituto". <sup>24</sup> En los planos<sup>25</sup> consta la biblioteca en el Instituto de Investigación en la Facultad de Medicina (planos de 1939) y en el Hotel El Pacífico (en la planta baja). No queda claro en qué momento una biblioteca personal de Jiménez Díaz pasa a ser una biblioteca del instituto y si en ese momento estaríamos hablando o no de una biblioteca hospitalaria ya que hasta 1955 no se inaugura la Clínica de la Concepción germen del actual Hospital. En la ampliación de 1956 se desarrolla el denominado "sector de investigación" y la escuela de enfermeras. En esta ampliación se destina el piso 6º al archivo y biblioteca. Jiménez Fernández data en 1957 la organización de la biblioteca "atendida por varias bibliotecarias y dirigida por una comisión"24 y Culebras se refiere a la "estupenda biblioteca del Instituto que luego se ubicó en la penúltima planta del edificio de Investigación". 26 Fernández Guerrero 27 también sitúa en los años 50 el origen de la biblioteca con la aportación personal de la biblioteca privada de Jiménez Díaz.

La biblioteca del Hospital Clínico San Carlos de Madrid. El hospital de San Carlos tiene su origen en 1787 con el Real Colegio de Cirugía, pero no será hasta 1843 cuando ocupe un ala del edificio del Hospital General, cedida a la Facultad de Medicina, que en 1867 la Diputación Provincial de Madrid vende al Ministerio de Fomento, donde se instala el Hospital de Clínicas.<sup>28</sup> La distinción entre las bibliotecas del Real Colegio, luego facultad, y del hospital de San Carlos no resulta sencilla. Dice Ribera<sup>29</sup> que "uno de los exponentes más claros de la voluntad docente que siempre ha guiado la actividad de nuestro hospital es la historia de lo que durante todo este largo período de tiempo se ha conocido como la Biblioteca de San Carlos", añadiendo que diversas vicisitudes hicieron que "la biblioteca haya perdido la que fue su ubicación hospitalaria" y aparezca mayoritariamente conservada en la Biblioteca Central de la Universidad, de la Facultad de Medicina y del Colegio de Médicos. Planeado un nuevo hospital a principios del siglo pasado en la Ciudad Universitaria de Madrid, el edificio prácticamente concluido del Hospital San Carlos fue línea del frente y destruido durante la guerra civil. Se planea una nueva construcción y la biblioteca permanece en San Carlos hasta 1954.30 El traslado de Atocha al nuevo Hospital Clínico y la biblioteca a la Facultad de Medicina, supone la creación en el hospital de dos bibliotecas, la de profesores, que recibe fondos del decanato de San Carlos y la de alumnos, finalmente unificadas en 1979. A partir de 1963 la biblioteca ocupa su lugar actual y es denominada "Biblioteca de Médicos". 31

La biblioteca del Hospital Provincial de Madrid (1944). Los quince hospitales que existían en la Villa de Madrid en tiempos de Felipe II se unieron en un solo hospital general, que pasó por diferentes sedes y denominaciones, hasta el actual Hospital General Universitario Gregorio Marañón. Sin embargo, el hospital "no disponía a principios de siglo de biblioteca organizada, al menos no hemos encontrado datos que lo demuestren". El Reglamento de régimen interno de 1944<sup>32</sup> dedica a la biblioteca el capítulo XII "De la Biblioteca y servicios de fotografía y reproducciones fotográficas". Esta-

bleciendo en los artículos 93 y siguientes que se formará una Biblioteca General integrada por las "publicaciones y obras de consultas" de los diversos servicios que puede ser incrementada por donaciones o "que se adquieran con cargo a la consignación que a tal efecto figure en los presupuestos". Se alude a la donación de la biblioteca del Dr. Gregorio Marañón, fallecido en 1960, al Cuerpo Médico del Hospital como el origen de la biblioteca. La actual biblioteca lleva su nombre. Los reglamentos de 1968<sup>33</sup> y 1972<sup>34</sup> ya como Ciudad Sanitaria Provincial Francisco Franco establecen la existencia de Biblioteca para toda la Ciudad Sanitaria.

## Discusión

El origen de las bibliotecas se vincula a la docencia (Clinic, San Pau, Basurto, Valdecilla, San Carlos) y a la investigación (Conxo, Jiménez Díaz). Estas, unidas al apoyo clínico representan las tres funciones actuales de las bibliotecas de hospital.

Datar la creación de estas bibliotecas es complejo ya que raramente se refleja o hay un acto fundacional. Únicamente puede acreditarse en las bibliotecas de Valdecilla (1929) y Conxo (1927). El resto de fechas se obtiene de documentos accesorios que las contemplan (proyecto, planos, donaciones, reglamentos...). Sin embargo, hay literatura que fecha la creación de la biblioteca de Basurto en 1926 lo que se contradice con la mención en el reglamento de 1921 por lo que su aparición sería anterior. Es difícil mantener que es la decana con los datos obtenidos.

Se pone en duda que antes de 1950 sólo hubiera siete bibliotecas en España. Así, hemos documentado la de Conxo que no se contempla en estudios anteriores.

Este estudio presenta limitaciones debido a la escasa investigación previa y a la falta de datos disponibles. Se hacen

necesarias nuevas investigaciones que afloren datos aun no publicados.

#### **Conclusiones**

Si bien existe una Real Orden sobre la existencia de bibliotecas de hospital en la Armada en el siglo XIX, no hemos localizado estudios sobre el tema.

Antes del siglo XIX las bibliotecas de hospital se vinculan con los Reales Colegios de Cirugía de Madrid, Cádiz o Barcelona sin continuidad en los hospitales pasando estas bibliotecas a las universidades.

En el ámbito asistencial civil, de la documentación consultada, se observa que las bibliotecas modernas aparecen en los hospitales en las primeras décadas del siglo XX motivadas por la necesidad de actualización científica de sus profesionales y por aspectos relativos a la docencia e investigación hospitalarias. Serán los hospitales más modernos y punteros los que se doten de biblioteca al margen de normas jurídicas o instrucciones generales. La biblioteca plenamente documentada es la "Marquesa de Pelayo". De la misma década de los veinte serán las de Basurto y Conxo. En los años treinta aparecen la de la Fundación Jiménez Díaz y la de San Pau. En la generalidad de los casos la documentación es tangencial y escasa. Cada caso presenta singularidad y no se observa una pauta común en el origen de las bibliotecas que se corresponda con una planificación o política pública para todo el país.

#### Nota

<sup>a</sup> El término se refiere a un topónimo que oficialmente es Conxo desde la normalización lingüística del gallego. En las citas textuales se mantiene *Conjo* que es la versión castellanizada que se usaba en la época, tal y como lo recogen estos textos.

## Fuentes archivísticas

- I. Archivo Histórico Diocesano. Arzobispado de Santiago de Compostela. AHDS. Manicomio de Conjo. Libro diario 1929-32. Fondo Manicomio Conxo. Unidad de instalación 311.
- II. Archivo Histórico Diocesano. Arzobispado de Santiago de Compostela. AHDS. Manicomio de Conjo. Libro inventario general de Conjo. 1934. Fondo Manicomio Conxo. Unidad de instalación 412.
- III. Arquivo da Deputación Provincial da Coruña. ADC. Estado de gastos realizados no Hospital de Conxo dende o ano 1971 ó 1992. ADC HC-336.
- IV. Arxiu Històric de l'Hospital de la Santa Creu i Sant Pau. AHSCP. Nombramiento del Dr. Felip Margarit i Coll como director del museo y la biblioteca del Hospital, anejos ambos al Departamento Anatómico. 1929. CAT AHSCP 01.

## Bibliografía

- 1. García Ballester, Luis. De la Biblioteca Médica a la Biblioteca de las Ciencias de la Salud: análisis histórico. En Primeras Jornadas de Información y Documentación Biomédica. Santander: Hospital Nacional Marqués de Valdecilla, Org, 1986; págs. 11-42.
- 2. Olagüe de Ros, Guillermo. Conferencia inaugural: Ciencia médica, información y bibliotecas en la España contemporánea (1895-1972). En VII Jornadas de información y documentación en ciencias de la salud: Libro de actas. Granada 6, 7 y 8 de noviembre de 1997. Granada: Grupo Editorial Universitario, 1998; págs. 15-30.
- 3. Escudero Gómez, Cristina; Salcedo-Sánchez, María-Carmen; Muñoz-Martín, Beatriz; De la Cámara-de las Heras, Juan María. Bibliotecas de hospital: una pincelada histórica. Temperamentvm. 2021; 17:e17011. https://ciberindex.com/index.php/t/article/view/e17011
- 4. Hassig RA, Balogh L, Bandy M, Doyle JD, et al. Standards for hospital libraries 2002 with 2004 revisions. J Med Libr Assoc. 2005; 93(2):282-3.

- 5. Remón Rodríguez, Ana. El libro médico-científico en la Biblioteca del Real Colegio de Cirugía de Cádiz (1748-1844). Cádiz: Editorial UCA, 2017.
- 6. Durán Cañameras, F. Historia, Literatura y Filosofía Médicas: La biblioteca de la facultad de medicina de Barcelona. An. med. cir. 1947; 21(22):256–64. https://www.raco.cat/index.php/AnalesMedicina/article/download/182964/252600
- 7. Ruiz, Emilio. Fundación de bibliotecas en los hospitales de Marina. Bol Med Nav. 1882; 5:197-9.
- 8. Presidente de la Junta Superior Consultiva de Marina. Real Orden de 24 de octubre de 1882 creando bibliotecas de consulta en los Hospitales de Marina. En Manual de Reales Órdenes de Generalidad para el gobierno de la Armada. Madrid: Imprenta de D. Miguel de Burgos, 1882.
- 9. Rodríguez del Castillo Martín, Mercedes. Las bibliotecas en ciencias de la salud: estudio de la situación en los hospitales de España [Tesis]. Granada: Universidad de Granada, 1996.
- 10. Alcolea, Santigo; Lamarca, Dolors; Llopart, Pilar; Torra, Jordi. La biblioteca de la Universitat de Barcelona. Barcelona: Publicacions i Edicions de la Universitat de Barcelona, 1994.
- 11. Ribes Cot, María Francisca. Historia de las bibliotecas médicas: la biblioteca «Marquesa de Pelayo» 1929-1970 [Tesis]. Santander: Universidad de Cantabria, 2000.
- 12. Granjel, Luis S.; Goti Iturriaga, José Luis. Historia del Hospital de Basurto. Bilbao: Santo Hospital Civil de Basurto, 1983.
- 13. Santo Hospital Civil de Bilbao. Reglamento General de alumnos internos del Santo Hospital Civil de Bilbao. Bilbao: Escuelas Gráficas de la Santa Casa de Misericordia, 1921.
- 14. Santo Hospital Civil de Bilbao. Reglamento General de Internos: alumnos internos y médicos temporales. Santo Hospital Civil de Bilbao. Bilbao: Escuelas Gráficas de la Santa Casa de Misericordia, 1928.
- 15. Gondra Rezola, Juan; Villanueva Edo, Antonio. Los hospitales civiles de Bilbao: homenaje al Hospital de Basurto en su centenario, 1908-2008. Vitoria-Gasteiz: Servicio Central de Publicaciones del Gobierno Vasco, 2009.
- 16. Bacariza Varela, Francisco. El problema manicomial de Conjo. Santiago de Compostela: El Eco de Santiago, 1932.
- 17. Corral, Mario. 90 años del Hospital Valdecilla: La Biblioteca Marquesa de Pelayo. eldiariocantabria.es. 28 oct 2019. https://acortar.link/0R8mkU
- 18. Olagüe de Ros, Guillermo; Manuel Keenoy, Andeé; Pasadas Ureña, Cristobal. El nuevo marco jurídico (nacional y autonómico) de las bibliotecas de ciencias de la salud. En III Jornadas de Documentación e Información de Ciencias de la Salud: Sevilla, 14-16 marzo 1990. Sevilla: Junta de Andalucía, 1992.
- 19. López Albo, Wenceslao. La obra cultural de la Marquesa de Pelayo. La biblioteca de la Casa de Salud Valdecilla. Santander: Diario Montañés, 1929.
- 20. Izquierdo Rojo, José María. 70 años de Valdecilla: salud y prestigio para Cantabria, algo más que un hospital. Santander: Hospital Universitario Marqués de Valdecilla, 1999.
- 21. Riu Riu, Manuel. El Hospital de la Santa Creu i Sant Pau: 1401-2001. Barcelona: Lunwerg, 2001.
- 22. Domènech i Montaner, Luis. Hospitales de la Santa Cruz y de San Pablo: memoria, planta y perspectiva general del proyecto. Barcelona: Tipografía La Académica, 1916.
- 23. Martínez de Luco, Aurora. La Biblioteca Josep Laporte. Biblioteca Informacions. 2001; (23):17-20.
- 24. Jiménez Fernández, Concepción. El sueño del hijo del tendero: la biblioteca de la Fundación Jiménez Díaz. Mi bibl. 2007; 3(10):18-28. https://gredos.usal.es/handle/10366/119876
- 25. Jiménez Díaz, Carlos. La historia de mi Instituto. Madrid: Paz Montalvo, 1965.
- 26. Culebras, Jesús María; Franco López, Ángeles. Los orígenes de la Fundación Jiménez Díaz. JONNPR. 2019; 4(8):829-55.
- 27. Fernández Guerrero, Manuel F. Guía breve para la iniciación del estudiante en el hospital. Madrid: Unidad clínica docente UAM/FJD, 2017.
- 28. Álvarez-Sierra, José. Los hospitales de Madrid de ayer y de hoy. Madrid: Artes Gráficas Municipales, 1952.
- 29. Ribera Casado, José Manuel. Hospital Clínico San Carlos: 225 años enseñando medicina. Dendra méd. rev. humanid. 2013; 12(1):46-59.
- 30. Méndez Aparicio, Juan Antonio. La biblioteca de la Facultad de Medicina de la Universidad Complutense de Madrid a través de su historia. En Méndez Aparicio, Juan Antonio; Gállego Rubio, Cristina. Historia de la biblioteca de la Universidad Complutense de Madrid. Madrid: Editorial Complutense, 2007; págs. 322-41.
- 31. San José Montano, Blanca. Visita a la Biblioteca de Ciencias de la Salud del Hospital Clínico San Carlos: más de 50 años apoyando la asistencia, docencia e investigación sanitaria. SEDIC Blog. 2017. https://acortar.link/IsXpwN
- 32. Reglamento de régimen interno del Hospital Provincial de Madrid. Madrid: Diputación de Madrid, 1944.
- 33. Reglamento de la Ciudad Sanitaria Provincial «Francisco Franco». Madrid: Diputación Provincial de Madrid, 1968.
- 34. Reglamento de régimen interior de la Ciudad Sanitaria Provincial «Francisco Franco». Madrid: Diputación Provincial de Madrid, 1973.